

# Florence GESTHEM, PADES

Intervention le :  
**Jeudi 17 février 2011 à Cluny**  
**Côté jardins**

## Présentation de l'intervenante : Florence GESTHEM

• **Intervenant :**  
Florence GESTHEM

• **Mode d'intervention:**  
Café-débat

• **Champ d'intervention :**

• **Coordonnées :**  
[florence.ghestem@free.fr](mailto:florence.ghestem@free.fr)

Florence Gesthem est animatrice du PADES (Programme Autoproduction et développement Social).

Le PADES, fondé par Guy Roustang et Daniel Cérézuelle est une association pour la promotion de l'autonomie, dont mais pas seulement l'autoproduction alimentaire par les jardins.

Promotion en direction des populations qui n'ont pas accès aux moyens et aux bénéfice de l'autoproduction - en majorité en milieu urbain même si le problème existe aussi en milieu rural.



## Contenu de l'intervention

### Les jardins représentés lors de ce café-débat :

- Jardins municipaux de Cluny,
- Jardin des Simples,
- Jardin partagé de Tramayes,
- Jardins de Cocagne,
- Jardin de l'Utopie (Donzy-le-National),
- Jardins individuels.

Après avoir entendu les représentants des différents jardins, Florence Gesthem insiste sur l'importance de bien définir les positions de chacun :

jardinier, gestionnaire, bénéficiaire? L'importance également de clairement identifier le public ciblé par telle ou telle initiative.

Elle fait part de son expérience notamment au travers de la création de jardins familiaux dans un quartier populaire de Dignes (PACA): « On ne fait pas adhérer ces publics en leur imposant un cadre prédéfini, il faut les faire adhérer en les faisant participer à l'élaboration du projet sinon ils ne viennent pas. C'est encore plus vrai face au jeunes, à priori aux antipodes de ce type d'initiative mais qui peuvent

### DANS CE NUMÉRO :

<b>Présentation de l'intervenant</b>	<b>1</b>
<b>Contenu de l'intervention</b>	<b>1-2</b>
<b>Photo de la soirée</b>	<b>3</b>

adhérer au travers du "faire", trouver eux-mêmes des solutions à des problèmes concrets ».

Elle note que dans plusieurs exemples du Clunisois l'élément pédagogique est fortement mis en avant, ce qui peut être une bonne approche mais complexe car soumises à de nombreuses contraintes d'encadrement, d'horaires, de motivation des enseignants, etc..

Elle note également que la mixité

sociale est souvent présentée comme un objectif majeur des initiatives, mais pour elle cela reste un concept trop vague, il faut spécifier beaucoup plus précisément ce que l'on cherche à faire afin de mettre en face les moyens et techniques nécessaires.

La présence d'un animateur professionnel lui paraît incontournable dans le cadre de jardins partagés.

Sur les rôles de chacun, Florence Gesthem insiste sur la séparation entre le rôle de jardinier, le rôle de gestionnaire et le rôle de la municipalité ou de la collectivité partie prenante du projet.

La question de l'allocation des parcelles, notamment, doit relever du gestionnaire et non pas du jardinier - elle donne un exemple de dérive d'un jardin suite au non-respect de ces éléments.

## La presse en a parlé

LE JOURNAL DE SAÛNE-ET-LOIRE  
Samedi 26  
février 2011

CLUNY ET RÉGION

Cahier  
Local  
17

**CAFÉ-DÉBAT.** L'Université rurale du Clunisois a invité Florence Gesthem.

# Rencontre autour des jardins

Développer des actions et des animations autour du jardin, c'est possible. L'Université rurale a exploré plusieurs pistes avec une spécialiste de la question.

Entre deux séances sur un chantier d'insertion, organisé pour la création d'un jardin au cœur d'une cité dans le sud de la France, Florence Gesthem, responsable du « Réseau des Jardins solidaires méditerranéens », a effectué un déplacement à Cluny, le temps d'animer un café-débat, à l'invitation de l'Université rurale du Clunisois.

Florence Gesthem est également membre du Pades (Programme autoproduction et développement social), qui a pour mission de diffuser les actions d'accompagnement à l'autoproduction en vue de les intégrer dans les politiques publi-



Une trentaine de personnes a échangé avec Florence Gesthem sur leurs expériences de jardins partagés. Photo J.-C. V. (CLP)

ques ordinaires.

La soirée, dans les locaux du Patio-Nature, a été l'occasion d'échanger avec les porteurs de projets, les associations et les personnes du

territoire de la Bourgogne du Sud, qui se sont engagés ces dernières années dans différentes et nombreuses initiatives (à Cluny, Trammes, Donzy-le-National,

Saint-Pierre-le-Vieux, Blanton, Mâcon...) : jardins collectifs, potagers partagés, jardins pédagogiques ou encore espaces publics jardins.

Différentes initiatives ont été mises en place depuis quelques années sur le territoire.

Les discussions ont surtout porté sur les objectifs et les critères des projets, la prise en charge et l'encadrement, le suivi et les animations. Pour Florence Gesthem, il est important de « mettre en place une co-conception », de « bien savoir lier les deux mondes des initiateurs et des bénéficiaires », de « faire s'exprimer les rêves de jardin ». Et à ses yeux, « il n'y a pas de jardins collectifs sans un minimum d'encadrement et d'animation par des professionnels ».

JEAN-CLAUDE VOUILLON  
(CLP)

Université Rurale du Clunisois  
FRGS  
Rue des Griottons 71 250 Cluny  
Tél. - 03 85 59 23 64 \* Fax - 03 85 59 12 47  
Email - frgs@wanadoo.fr

Retrouvez toute l'actualité du FRGS sur notre site internet :  
[www.fdf71.org/cluny](http://www.fdf71.org/cluny)